

Messe du lundi 30 juillet 2018

Lundi de la 17^e semaine du temps ordinaire – St Pierre Crisologue

- Après avoir eu dans Jérémie
- 1. Sa vocation (prophète « pour les nations »)
- 2. Les 2 méfaits de Jérusalem
- 3. Les pasteurs selon Son cœur,
- 4. La « caverne de bandits », nous avons aujourd'hui La « ceinture de lin ».

Première lecture (Jérémie 13, 1-11)

« Ce peuple mauvais deviendra pareil à cette ceinture qui est hors d'usage »

→ L'eau irait alors décolorer le lin !

¹Ainsi m'a parlé le Seigneur :
« Va, tu achèteras une ceinture de lin et tu la mettras sur tes reins. Évite de la tremper dans l'eau. »

→ Les hommes ne portaient pas à l'époque un pantalon que la ceinture tenait à la bonne hauteur ; la ceinture serrait juste le vêtement à la taille. Symboliquement elle montrait à quoi on tenait et à quoi on appartenait

→ Mon vêtement ne fait pas ce qu'il veut, il est tenu à mes reins ; de même mes actes sont tenus à ma volonté par ce à quoi ou celui à qui mon cœur appartient.

²Selon la parole du Seigneur, j'ai acheté une ceinture et je l'ai mise sur mes reins.

³De nouveau, la parole du Seigneur me fut adressée :
« Avec la ceinture que tu as achetée et que tu portes sur les reins, lève-toi, va jusqu'à l'Euphrate, et là-bas cache-la dans la fente d'un rocher. »

→ Mais parfois je cache loin de moi ce à quoi ou celui à qui mon cœur appartient...

⁵Je suis donc allé la cacher près de l'Euphrate, comme le Seigneur me l'avait ordonné.

⁶Longtemps après, le Seigneur m'a dit :
« Lève-toi, va jusqu'à l'Euphrate, et reprends la ceinture que je t'ai ordonné de cacher là-bas. »

⁷Je suis donc allé jusqu'à l'Euphrate, j'ai creusé, et j'ai repris la ceinture de l'endroit où je l'avais cachée. Et voici : la ceinture était pourrie, hors d'usage !

→ Pourrai-je toujours reprendre la ceinture de mes reins là où je l'ai cachée pour en temps ?

→ La retrouverai-je ? Pourrai-je encore la mettre sur mes reins ?

⁸Alors la parole du Seigneur me fut adressée :
« Ainsi parle le Seigneur :

⁹Voilà comment je ferai pourrir l'immense orgueil de Juda et de Jérusalem.

→ Si je veux n'appartenir qu'à moi, c'est que je suis dans orgueil...

¹⁰Ce peuple mauvais, qui suit les penchants de son cœur endurci et qui marche à la suite d'autres dieux, pour les servir et se prosterner devant eux, il deviendra pareil à cette ceinture qui est hors d'usage.

→ Et en réalité mon cœur est faible, et ses penchants naturels me conduiront à servir de mauvais dieux !

¹¹En effet, de même qu'un homme s'attache une ceinture autour des reins, de même je m'étais attaché toute la maison d'Israël et toute la maison de Juda – oracle du Seigneur, pour qu'elles soient mon peuple, mon renom, ma louange et ma parure.

→ Le Seigneur a mis une ceinture sur Ses reins : Son peuple élu, Judas et aussi Israël malgré sa scission en 2

Mais elles n'ont pas écouté ! »

– Parole du Seigneur.

→ Le Seigneur a fait Alliance avec Son Peuple, lui donnant Son amour et Sa fidélité, mais ce peuple devait être Son peuple, Son renom, Sa louange, Sa « parure »

→ En me donnant la Foi et la grâce d'appartenir à Son Eglise, le Seigneur a fait alliance avec moi ; Il me donne Son amour et Sa fidélité, le nom de mon baptême figure sur Sa ceinture (et sur la paume de Ses mains) je dois être Son enfant, louer Son Nom, chercher à en être digne. Mon nom gravé sur Sa ceinture dira Sa fidélité mais sera aussi Sa « parure » : Sa consolation, Sa joie, Sa fierté.

→ Seigneur, je ne veux pas que mon orgueil – ou ma peur ! – me laisse retirer et cacher la « ceinture de mes reins » qu'est mon alliance avec Toi, ni même la délayer dans l'eau tiède des compromis, ou de l'esprit du monde... L'eau du fleuve est parfois si polluée de tant d'impuretés voire de saletés...

Cantique (Dt 32, 18-19, 20, 21)

R/ Le Dieu qui t'a engendré, tu l'oublies

Tu dédaignes le Rocher qui t'a mis au monde ;

Le Dieu qui t'a engendré, tu l'oublies.

Le Seigneur l'a vu : il réprovoque ses fils et ses filles qui l'ont exaspéré.

Il dit : « Je vais leur cacher ma face et je verrai quel sera leur avenir. oui, c'est une engeance pervertie, ce sont des enfants sans foi.

→ Cherchons le Seigneur tant qu'il se laisse trouver !

« Eux m'ont rendu jaloux par un dieu qui n'est pas dieu, exaspéré par leurs vaines idoles ; moi, je vais les rendre jaloux par un peuple qui n'est pas un peuple, les exaspérer par une nation stupide. »

Acclamation (Jc 1, 18)

Alléluia. Alléluia.

Le Père a voulu nous engendrer par Sa parole de vérité, pour faire de nous comme les prémices de Ses créatures.

Alléluia.

Évangile (Mt 13, 31-35)

« Le royaume des Cieux est comparable à une graine de moutarde, si bien que les oiseaux du ciel font leurs nids dans ses branches »

Jésus proposa aux foules une autre parabole :

« Le royaume des Cieux est comparable à une graine de moutarde qu'un homme a prise et qu'il a semée dans son champ.

C'est la plus petite de toutes les semences, mais, quand elle a poussé, elle dépasse les autres plantes potagères et devient un arbre,

si bien que les oiseaux du ciel viennent et font leurs nids dans ses branches. »

→ Encore une graine plantée par le Seigneur dans Son champ ; elle ne donne plus du fruit en épi mais un « arbre », où les « oiseaux du ciel » font leur nid. Qui sont ces oiseaux « du ciel » ?

Il leur dit une autre parabole :

« Le royaume des Cieux est comparable au levain qu'une femme a pris et qu'elle a enfoui dans trois mesures de farine, jusqu'à ce que toute la pâte ait levé. »

→ Là, c'est du levain ; tout comme le grain dans le champ, il lève tout seul, mais c'est toute la pâte qui lève avec lui.

Tout cela, Jésus le dit aux foules en paraboles, et il ne leur disait rien sans parabole, accomplissant ainsi la parole du prophète :

J'ouvrirai la bouche pour des paraboles, je publierai ce qui fut caché depuis la fondation du monde.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Dans l'évangile de Mathieu, la parabole de samedi précède directement celle d'aujourd'hui ; il y était question de la séparation du dernier jour entre les fils du Royaume et ceux du Mauvais.

→ Aujourd'hui, plus question de séparation : la ceinture de ma volonté lie mon être au Seigneur, qui m'a créé et m'a fait la grâce de m'accueillir dans Son Eglise.

→ Très petite au jour de mn baptême, la graine du Royaume insufflée en moi à bon baptême sera-t-elle « levain » qui aide l'Eglise à monter ? Refuge pour les autres enfants de Dieu ?

→ Tel est mon désir, Seigneur ; je ne veux pas détacher de mes reins la ceinture de Ta Loi d'amour !

La suite du chapitre 13 du Livre d'Isaïe

aelf.org

- ¹²Tu leur diras cette parole : « Ainsi parle le Seigneur, le Dieu d'Israël : Toute cruche peut être remplie de vin ». Ils te diront : « Ne savons-nous pas que toute cruche peut être remplie de vin ? »
- ¹³Alors tu leur répondras : « Ainsi parle le Seigneur : Tous les habitants de ce pays, les rois qui siègent sur le trône de David, les prêtres, les prophètes et les habitants de Jérusalem, je vais les remplir d'ivresse.
- ¹⁴Puis, je les briserai chacun contre son frère, les pères et les fils tous ensemble – oracle du Seigneur. Je serai sans pitié, sans merci, sans compassion pour les détruire. »
- ¹⁵Écoutez ! Tendez l'oreille ! Ne vous pavanez pas, car le Seigneur parle.
- ¹⁶Rendez gloire au Seigneur votre Dieu, avant qu'il ne fasse venir les ténèbres, avant que vos pieds ne s'entrechoquent dans les montagnes du crépuscule. Vous attendrez la lumière : Il la changera en ombre de mort, la transformera en sombre nuée.
- ¹⁷Si vous n'écoutez pas, mon âme pleurera en secret sur votre orgueil, mes yeux tout en pleurs ruisselleront de larmes, car le troupeau du Seigneur est emmené captif.
- ¹⁸Dis au roi et à la reine mère : Abaissez-vous jusqu'à terre, car elle est tombée de votre tête, la couronne qui faisait votre splendeur !
- ¹⁹Les villes du Néguev sont fermées, et personne qui les ouvre. Tout Juda a été déporté, entièrement déporté.
- ²⁰Lève les yeux et vois ceux qui viennent du nord ! Où est-il le troupeau qui te fut confié, les brebis de ta splendeur ?
- ²¹Que diras-tu quand on t'imposera ceux que tu avais instruits, des disciples qui deviendront tes chefs ? Ne seras-tu pas saisie de douleurs, comme une femme qui accouche ?
- ²²Alors, si tu dis en ton cœur : « Pourquoi tout cela m'arrive-t-il ? » – C'est à cause de l'immensité de ta faute ; les pans de ta robe ont été retroussés, et tu as subi violence.
- ²³Un Éthiopien peut-il changer de peau, une panthère, changer de pelage ? Et vous pourriez faire le bien, vous, les habitués du mal ?
- ²⁴Je vous disperserai comme la paille qui s'en va au souffle du désert.
- ²⁵Tel sera ton sort, la part que je mesurerai pour toi, – oracle du Seigneur –, toi qui m'as oublié, pour faire confiance au mensonge.
- ²⁶Moi aussi, je relèverai les pans de ta robe sur ton visage, et ta honte sera vue.
- ²⁷Tes adultères, tes hennissements de plaisir, tes ignobles prostitutions, sur les collines, dans la campagne, tes horreurs, je les ai vues. Malheur à toi, Jérusalem, tu es impure ! Et pour combien de temps encore ?

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Père Gérard Naslin, prêtre du diocèse de Nantes

Petit deviendra grand

Une graine de moutarde ou une pincée de levain, ce n'est pas grand-chose, encore faut-il la semer ou l'enfouir. L'homme ensuite peut laisser faire : la graine devient un arbre, le levain fait lever la pâte. Jésus semble nous demander de semer, d'enfouir ce qui est appelé à devenir le Royaume des cieux. Seigneur, ne fais pas de moi un paresseux, et surtout merci de faire croître ton Royaume.

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Pierre Chrysologue (v. 406-450), évêque de Ravenne, docteur de l'Église

Donnons le sens profond de cette parabole. La femme qui a pris du levain, c'est l'Église ; le levain qu'elle a pris, c'est la révélation de la doctrine céleste ; les trois mesures dans lesquelles elle a enfoui le levain sont la Loi, les Prophètes et les Évangiles, où le sens divin s'enfouit et se cache sous des termes symboliques, afin d'être saisi du fidèle et d'échapper à l'infidèle. Quant à ces mots « jusqu'à ce que le tout ait levé », ils se rapportent à ce que dit l'apôtre Paul : « Imparfaite est notre science, imparfaite aussi notre prophétie. Quand donc viendra ce qui est parfait, ce qui est imparfait disparaîtra » (1Co 13,9). La connaissance de Dieu est maintenant dans la pâte : elle se répand sur les sens, elle gonfle les cœurs, augmente les intelligences et comme tout enseignement, les élargit, les soulève et les épanouit aux dimensions de la sagesse céleste. Tout sera bientôt levé. Quand ? À l'avènement du Christ.